

**El G-20 logra consenso en la lucha contra la recesión global**

# México *blinda su economía*

*“Cumplimos con todos los requisitos, tenemos nuestras finanzas públicas en orden y podemos tomar una línea de crédito del Fondo Monetario Internacional para apoyar las reservas de nuestro banco central”.*

Felipe Calderón Hinojosa

G. HERRERA Y A. RODRÍGUEZ

La última vez que México recurrió a un crédito del Fondo Monetario Internacional (FMI) fue el 7 de julio de 1999 por un monto de cuatro mil 200 millones de dólares, cantidad saldada el 31 de agosto de 2000: ahora, ante el escenario de crisis generalizada que el mundo vive y la eventual posibilidad de que pudiera empeorar, México consolida un *blindaje* financiero superior a los 157 mil millones de dólares para hacer frente a cualquier contingencia económica.

Dicha cifra es resultado de la línea de crédito solicitada al FMI por el presidente Felipe Calderón durante su estancia en Londres, la semana anterior, con motivo de la reunión del Grupo de los 20 (G-20), que asciende a 47 mil millones de dólares, a los que se suman los poco más de 80 mil millones de dólares que el país tiene en reservas internacionales y los 30 mil millones de dólares que la Reserva Federal de Estados Unidos puso a disposición de México.

La línea de crédito, explicó el mandatario, tiene el objetivo de reforzar al Banco de México y con ello dar una señal de solidez de nuestra economía.

“Estamos listos. Cumplimos con todos los requisitos; tenemos nuestras finanzas públicas en orden y podemos tomar una línea de crédito del Fondo Monetario Internacional para apoyar las reservas de nuestro banco central en 30 o incluso 40 mil millones de dólares”, declaró el presidente.

“Más que un signo de debilidad, es un signo de confianza en las finanzas del país”, se-

ñaló por su parte el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, quien explicó que luego de ser aprobados el viernes 3, en diez días el gobierno de México tendrá esos recursos a su disposición.

Al detallar las consecuencias en el sistema financiero nacional de un préstamo de este tipo, el funcionario citó menores tasas de interés, un tipo de **cambio** más estable, mayor inversión, más gasto, mayor financiamiento, mayor crecimiento económico y más empleo.

Las autoridades financieras del país coincidieron en que la decisión de contratar el crédito por 47 mil millones de dólares con el FMI es una medida de “precaución”, por lo que no se compromete la política económica; más aún, porque no se prevé utilizarlo. “La mejor manera de citarlo es como una línea de seguro: no estamos esperando un escenario malo, pero en caso de que se diera queremos estar bien preparados”, destacó el titular de la SHCP.

Por su parte, el Banco de México señaló que con la línea de crédito autorizada por el FMI el país cuenta con un *blindaje* total de 157 mil millones de dólares para afrontar las adversidades de la crisis económica internacional y recordó que los 30 mil millones de dólares que la Reserva Federal estadounidense (Fed, por sus siglas en inglés) puso a su disposición son a través de los llamados *swaps* —contratos que comprometen intercambios de divisas entre México y la Unión Americana— adquiridos el 29 de octubre de 2008 y con vigencia hasta el 30 de octubre del presente año.

No obstante, la idea del gobierno federal

Continúa en siguiente hoja



Fecha <b>05.04.2009</b>	Sección <b>Revista</b>	Página <b>22</b>
----------------------------	---------------------------	---------------------

es tampoco usar los llamados “fondos preventivos”, a menos que sea necesario, como señala Hacienda. “Es útil tener alguna forma de seguro y algo que haga saber a los mercados, a los inversionistas, que estamos preparados”, dijo el Banxico.

El anuncio fue bien recibido por los mercados financieros, principalmente el cambiario, ya que el peso logró avanzar terreno, con lo cual el tipo de **cambio** se mantuvo en promedio en 13.92 pesos al mayoreo y 14.03 al menudeo.

### Invita a invertir

Entre la serie de actividades que el presidente Felipe Calderón realizó en su visita al Reino Unido con motivo de su asistencia a la reunión del G-20, el miércoles 1 se reunió con empresarios y representantes del sector financiero con el propósito de impulsar las oportunidades de negocios entre ambas naciones, además de promover el Fondo Verde contra el **cambio climático** en un encuentro en el Consejo Británico.

Posteriormente, a unas horas de su participación en la reunión cumbre del G-20, Felipe Calderón se manifestó contra el proteccionismo y en pro de la libertad económica: “Sé que todo mundo quiere proteger sus economías, pero el mensaje que traemos es que la mejor manera de proteger la economía es rechazar el proteccionismo”, aseveró el jefe del Ejecutivo.

En su mensaje a integrantes de ambas cámaras del Parlamento británico, Calderón expuso que la cumbre de los países más desarrollados y de economías emergentes “es donde México va a insistir y no podemos permitir que esta crisis erosione las libertades económicas”.

### Día histórico

“Este es el día en que el mundo se unió para luchar conjuntamente contra la recesión global”. La elocuente frase, expresada por el primer ministro británico Gordon Brown, sintetiza los acuerdos alcanzados en la esperada cumbre de los líderes del G-20, que reunió en Londres el jueves 2 a jefes de Estado y de gobierno de las economías más industrializadas del planeta, así como de las llamadas emergentes (que representan 85% de la economía y a dos tercios de la población mundial).

El encuentro generó gran expectación, en

medio del peor escenario económico en todo el mundo desde la Gran Depresión de los treinta, pues tal como se había manejado en días previos el objetivo del mismo era sentar las bases para el surgimiento de una reforma del sistema financiero, tal como ocurrió.

Los cambios más trascendentales, según acordaron, incluyen los conocidos como *hedge funds* (fondos de alto riesgo); el control de las agencias de calificación; el establecimiento de un sistema internacional contable más claro; medidas concretas contra el proteccionismo; sanciones contra los paraísos fiscales, así como un fondo de un billón de dólares destinado a los organismos multilaterales que ayudan a países con problemas (esto es, el FMI, Banco Mundial y el Foro de Estabilidad Financiera). En este último tema, el plan prevé también la aprobación de 100 mil millones de dólares para los bancos de desarrollo que prestan a las naciones más pobres.

De acuerdo con Brown, de aquí a fines de 2010 el G-20 habrá inyectado, con los planes de estímulo fiscal en curso, un total de cinco billones de dólares para combatir la recesión, suma que dijo “no tiene precedente en la historia”. Incluso, el acuerdo también prevé que el FMI venda su oro —valuado en seis mil millones de dólares— para ayudar a los países pobres.

El consenso en las metas a alcanzar se dio tras duras negociaciones, pues mientras EU abogaba por estímulos fiscales para impulsar la economía, Alemania y Francia priorizaban la regulación del sistema financiero, lo que impidió sin embargo el surgimiento de nuevas medidas para alcanzar el primer rubro; sólo se hizo referencia “a hacer todo lo que sea necesario para recuperar las economías del planeta”.

En esta era global, “nuestra prosperidad es indivisible: son necesarias las soluciones globales a los problemas globales”, manifestó Brown, quien agregó que “ha llegado un nuevo consenso en el que el comercio mundial debe convertirse en un motor del crecimiento. Un nuevo orden internacional está emergiendo”.

Para tal propósito, y tras aseverar que “el secreto bancario es cosa del pasado”, el primer ministro británico destacó la necesidad de “limpiar los bancos” para restablecer las líneas crediticias a empresas y ciudadanos, además del establecimiento de nuevas reglas sobre los

bonos a los ejecutivos bancarios.

### Respuesta sin precedente

Los acuerdos alcanzados en la cumbre del G-20 satisficieron ampliamente a las autoridades financieras, económicas y sociales involucradas.

“Se trata del mayor plan conjunto de reactivación económica jamás anunciado”, señaló Dominique Strauss-Kahn, director general del FMI, mientras para el presidente estadounidense Barack Obama “el mundo ha respondido con un nivel sin precedente de medidas exhaustivas y coordinadas”.

El mandatario estadounidense calificó la reunión como “histórica, por el alcance de los desafíos que afrontábamos y la magnitud de nuestra respuesta. Los pasos adoptados en el comunicado final eran necesarios para evitar una recesión aún más profunda”, pero para saber si serán suficientes “habrá que esperar y ver. El paciente ha quedado estabilizado; ahora le quedan heridas que necesitan curar. Pueden surgir otras emergencias. Pero el cuidado que se le dedica es bueno”, sostuvo.

En ese tenor, el presidente francés, Nicolás Sarkozy, se mostró “verdaderamente feliz” del resultado de la cumbre del G-20 celebrada en Londres y destacó que fue “emotivo” ver a países tan diferentes como China, India, África del Sur, Arabia Saudita, Alemania, Francia o EU ponerse de acuerdo sobre “medidas tan precisas” para hacer frente a la crisis.

Por su parte, Luiz Inácio Lula da Silva, mandatario de Brasil, calificó también el encuentro de histórico, pues por primera vez los países desarrollados y los emergentes se han sentado en torno de una misma mesa con un objetivo común.

La tercera cumbre del G-20 tendrá lugar luego de la Asamblea General de Naciones Unidas, en septiembre próximo, en Nueva York.

### Paraísos fiscales

Conforme a las metas trazadas en la reunión del G-20 en Londres, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) publicó el mismo día la lista de los llamados paraísos fiscales, donde figuran Costa Rica, Uruguay, Malasia y Filipinas como los Estados

que menor cooperación ofrecen en ese renglón. “Esos cuatro países no se han comprometido a respetar los estándares internacionales”, manifestó la OCDE en un comunicado.

En una segunda lista, reveló el organismo, aparecen Suiza, Chile, Guatemala, Austria, Bélgica, Brunei, Luxemburgo y Singapur, a los que define como “otros centros financieros comprometidos a respetar los estándares internacionales, pero que todavía no lo hacen de forma sustancial”.

En el caso de Suiza, Bélgica, Luxemburgo y Austria, precisó, han retirado sus reservas sobre el artículo 26 de los convenios de la OCDE relativo al levantamiento del secreto bancario en caso de fraude.

En respuesta, los jefes de Estado y gobierno del G-20 pidieron a sus ministros de Finanzas adoptar sanciones contra los países que no cooperen. “Los tiempos del secreto bancario han pasado”, afirmó el presidente francés, Nicolás Sarkozy, quien hizo de la lucha contra esos centros financieros una de las prioridades de la cumbre del G-20.

La OCDE se había negado hasta ahora a

publicar listas de paraísos fiscales, aunque determinados países como Suiza le reprocharon que lo hiciera de forma interna. ▽

reporteros@revistavertigo.com



Gordon Brown y Felipe Calderón. Acuerdo histórico.

